



ACADEMIE DE TOULOUSE

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Rectorat

Inspection pédagogique régionale

Affaire suivie par : Sabine BERGMANN
IA-IPR Allemand

Tél : 05 36 25 72 14/15/16

Mél : secretariat-insp2d@ac-toulouse.fr

75, rue Saint Roch CS 87703
31077 TOULOUSE Cedex 4

Toulouse, le 19 septembre 2025

L'inspectrice d'académie –
Inspectrice pédagogique régionale
Allemand

à

Mesdames et messieurs les professeurs d'allemand
S/c de mesdames et messieurs les chefs d'établissement

Objet : Lettre de rentrée – informations relatives à l'allemand – 2025/2026

Chères et chers collègues,

Avec cette lettre de rentrée, vous recevez des informations spécifiques qui concernent l'allemand, en complément de la lettre de rentrée inter-langues.

Nous félicitons tout d'abord nos collègues germanistes, lauréats des concours 2025, et sommes heureux de compter cette année six professeurs stagiaires parmi nous. Je remercie nos collègues tuteurs et formateurs chevronnés qui s'engagent à leur côté.

Aux collègues qui rencontrent actuellement des problèmes de santé, nous souhaitons un prompt et entier rétablissement.

Situation de l'allemand

Vos retours en ce début d'année témoignent d'une hétérogénéité grandissante qui concerne vos conditions de travail en établissement et vos effectifs. Je note également qu'un bon nombre de chefs d'établissement demeurent attachés à notre discipline et la considèrent comme une vraie valeur ajoutée pour leur établissement. Ce constat souligne particulièrement votre mérite et reflète votre engagement.

Notre force est très marquée dans les domaines de la mobilité, de la formation et de la certification DSD1. Il s'agit de maintenir cette dynamique qui forge notre identité professionnelle.

Je vous encourage à vous engager davantage encore dans la mutualisation de nos pratiques, dans la coopération didactique et pédagogique, ainsi que dans la liaison inter-degré.

Vous avez saisi cette occasion lors de notre Journée Académique de l'Allemand 2025 sur l'Intelligence Artificielle. Les synthèses des ateliers, désormais en ligne sur notre site internet disciplinaire, ont séduit des collègues au niveau national. Un article sur cette journée de formation sera publié dans le prochain numéro du bulletin de l'ADEAF. Je réitère mes plus grands remerciements à vous tous pour votre participation nombreuse à cette journée, mais aussi pour votre implication et pour vos riches contributions.

Nos formations et moments de rencontre sont des occasions spécialement organisées pour vous, afin de combattre l'isolation et de renouveler en permanence notre savoir et savoir-faire didactique et pédagogique.

Orientation pédagogique

Les nouveaux programmes

A partir de cette rentrée entrent progressivement en vigueur les nouveaux programmes pour les classes de collège et de lycée, en langues vivantes. Vous trouverez des indications à ce sujet dans la lettre de rentrée inter-langues qui vient de vous parvenir.

Des ressources pédagogiques, entre autre pour l'allemand, sont publiés sur le site internet éduscol : <https://eduscol.education.fr/1726/programmes-et-ressources-en-langues-vivantes-voie-gt>.

Ce site contient aussi deux vidéos qui peuvent vous aider à mieux cerner l'esprit des nouveaux programmes : <https://podeduc.apps.education.fr/video/103650-regards-sur-les-programmes-langues-vivantes-etrangeres-et-regionales-college/> et <https://podeduc.apps.education.fr/video/103651-regards-sur-les-programmes-langues-vivantes-etrangeres-et-regionales-lycee/>

Afin de répondre à vos questions les plus fréquentes, une FAQ est publiée sur notre site académique, à l'adresse : <https://pedagogie.ac-toulouse.fr/langues-vivantes/faq-nouveaux-programmes-lve>

Nos formations disciplinaires proposées au PRAF vous permettront d'aborder des aspects didactiques spécifiques en lien avec les nouveaux programmes.

Le plan de formation disciplinaire

Pour travailler de manière concertée sur l'application des nouveaux programmes et la mise en situation des élèves, je vous proposerai au cours de l'année scolaire des temps de formation par zone territoriale.

En attendant, je souhaite attirer votre attention sur deux formations disciplinaires qui nourriront dès à présent nos pratiques. Ces formations vous aideront dans la préparation de vos cours en adéquation aux nouveaux programmes :

Module 88196 – L'interculturalité dans la prose narrative

Cette formation innovante et de grande qualité a été spécialement construite à la demande de nos professeurs pour renforcer l'interculturalité en analogie aux nouveaux programmes. Chercheurs et formateurs disciplinaires partagent avec vous des pistes d'exploitation d'œuvres littéraires. Vous participerez à une formation à distance.

Module 88174 – DLL5 Lehr- und Lernmedien

Une formation qui répond à un souhait exprimé par nos professeurs. Elle est proposée en coopération avec le Goethe-Institut sous un format hybride inédit et allégé. La formation est axée sur l'analyse et l'utilisation de supports didactiques et pédagogiques qui favorisent un apprentissage mobile, coopératif, communicatif et multimodal, à l'ère des réseaux sociaux et de l'IA.

Pour de plus amples informations sur ces formations : <https://www.ac-toulouse.fr/au-coeur-des-disciplines-a-a-e-130085>.

Nous attendons **sans délais** vos abonnements et préinscriptions à nos deux formations disciplinaires. En absence d'un nombre suffisant de participants, ces formations ne pourront pas avoir lieu. Nos formations respectent au maximum vos heures de présence devant élèves. Nous testerons cette année encore différents formats, dans l'objectif de trouver ceux qui sont les plus adaptés à vos rythmes de vie.

Pour rappel : la candidature individuelle aux formations proposées au PRAF nécessite désormais une démarche personnelle. Les modalités de participation ont évolué et demandent une veille toute au long de l'année pour **vous informer, vous abonner et vous préinscrire** aux formations, dans des temps impartis.

Ces nouveautés peuvent engendrées parfois quelques difficultés avec l'utilisation de la plateforme. Mme Karine BEDORET, ingénieur de formation, peut vous aider dans vos démarches. Vous pouvez la contacter à l'adresse : eafc-inge4@ac-toulouse.fr.

Le franco-allemand

Le Goethe-Institut

Le concours *Wir schreiben ein Lied*



Christoph REUTER
Foto : Laura HOFFMANN

annoncé lors de notre Journée Académique de l'Allemand au mois de janvier dernier, nous vous informons que le concours ***Wir schreiben ein Lied*** est désormais lancé. L'inscription a été prolongée jusqu'au **6 octobre 2025** (délai de rigueur).

Le compositeur, pianiste et cabarettiste berlinois Christoph Reuter, personnage haut en couleur, se déplacera avec son keyboard pour proposer dans vos collèges et lycées des ateliers de création musicale. Le projet : créer une chanson en langue allemande. Les gagnants du concours participeront début avril 2026 à un concert public avec Christoph Reuter. Vous trouverez des informations complémentaires prochainement sur notre site disciplinaire ou directement sur <https://www.goethe.de/ins/fr/fr/spr/unt/ver/sch/cmn.html>

Il est possible de retrouver Christoph Reuter en amont de votre inscription, lors d'une réunion d'information à distance. La visioconférence se tiendra sur deux temps, à vous de choisir le créneau qui vous convienne : soit **le mercredi 24 septembre 2025 à 17h**, soit **le vendredi 26 septembre à 18h30**. Voici le lien pour vous connecter : <https://visio-agents.education.fr/meeting/signin/moderateur/503100/creator/11216/hash/f35bf2e71c4c52cf98e1d6053185a001b113185>

La *Mobiklasse*



© Annika HACKEL

Nous souhaitons la bienvenue à Annika HACKEL, animatrice de la *Mobiklasse*.

Annika HACKEL vous propose pendant le premier trimestre de l'année scolaire des interventions à destination des lycéens, afin de les **informer sur les possibilités de poursuivre leurs études en Allemagne, en lien avec la langue allemande ou dans le réseau franco-allemand**. Ces informations sont précieuses pour nos élèves, car les institutions de l'enseignement supérieur en Allemagne ont une excellente réputation internationale et sont accessibles à des tarifs extrêmement compétitifs.

A partir du second trimestre, la priorité sera donnée à la **promotion de l'allemand**. Les jeunes élèves, notamment du premier degré, méconnaissent très souvent la langue allemande. Il est donc essentiel de leur donner l'occasion de découvrir l'allemand, afin qu'ils puissent faire un choix éclairé au sujet de notre langue.

Vous pouvez contacter Annika HACKEL à l'adresse mail : toulouse@mobiklasse.de, par téléphone : 05 61 23 28 28, ou la rencontrer sur rendez-vous au Goethe-Institut Toulouse, 4 bis Rue Clémence Isaure, F-31000 Toulouse.

L'OFAJ

Les échanges scolaires à domicile du partenaire ou en tiers lieu continuent à être des expériences qui marquent les esprits des élèves germanistes. Recevez mes remerciements les plus profonds pour le travail que vous accomplissez afin de permettre ces rencontres à nos jeunes. Une vidéo de promotion produite par l'OFAJ est en ligne à l'adresse : <https://youtu.be/yj6XRkZxUgY?si=oZBndt-aJpT26tk>.

La nouvelle circulaire du **programme Brigitte Sauzay, partenariats académiques avec les Länder de Hambourg et de la Basse Saxe** paraîtra sous peu et vous en serez destinataires. Les chances d'obtenir un partenaire Sauzay via ce biais sont très grandes. Veuillez prendre en considération que les places disponibles par établissements sont limitées au nombre de 10 correspondants allemands, dans le but de leur réserver le meilleur accueil. Le programme est ouvert aux élèves germanistes à partir de la classe de 4^e.

Notre collègue Virginie Azémar, Virginie.Azémar@ac-toulouse.fr, chargée de mission à la DRAREIC, anime le réseau de professeurs tuteurs du programme académique *Brigitte Sauzay*. Elle travaille en étroite coopération avec nos partenaires allemands et vous accompagne pendant toute la période de l'échange. Nous la remercions pour son engagement.

Les diplômes

La mention de mobilité européenne et internationale sur le diplôme du baccalauréat

Si vos élèves effectuent en cycle terminal ou juste en amont de la classe de première une mobilité, ils peuvent prétendre à la mention *mobilité européenne et internationale*. Une durée de séjour minimale de quatre semaines est à prévoir pour obtenir cette mention qui figure sur le diplôme du baccalauréat.

Cette mobilité est conditionnée par la participation au programme Erasmus+ ou aux programmes subventionnés par l'OFAJ. Les élèves ayant participé avec succès aux programmes Voltaire ou Sauzay sont éligibles, qu'ils soient partis dans le cadre des partenariats académiques ou par leur propre initiative.

La mention *mobilité européenne et internationale* est une reconnaissance et une valorisation institutionnelle et elle peut ouvrir des portes dans le cadre de l'orientation post-bac. Il s'agit d'une opportunité pour nos élèves qui contribue également au rayonnement de notre discipline. Je vous invite donc à vous engager pleinement pour soutenir vos élèves dans l'obtention de cette mention.

Vous trouverez des informations complémentaires, notamment sur les modalités de l'examen oral que devront passer les candidats à la mention, à l'adresse <https://www.education.gouv.fr/bo/22/Hebdo31/MENE2206449N.htm> et très prochainement aussi sur notre site internet académique.

Veuillez vous assurer que vos élèves candidats **en classe de Première, cochent la case « option mobilité européenne » sur leur fiche d'inscription au baccalauréat, distribuée par leurs professeurs principaux autour des vacances d'automne.**

Le livret de suivi individuel pour les mobilités de moyenne et longue durée, élaboré par notre académie, est à remettre aux élèves avant leur départ dans un pays germanophone. Il s'agit du contrat d'étude, indispensable pour passer l'oral de mobilité.

La Certification DSD1

Dans ma précédente lettre de rentrée vous avez reçu quelques éléments statistiques concernant le DSD1 au sein de notre académie. Ces informations demeurent actuelles. Le DSD1 est un moment clé du parcours de l'élève germaniste.

Et ainsi, grâce à vos efforts, presque mille élèves ont participé à la session 2025, dans notre académie. Les résultats obtenus sont très encourageants et montrent la qualité de nos cours d'allemand. Le taux de participation et les résultats obtenus par les élèves sont une preuve de votre investissement.

La session 2026 approche désormais et vous serez destinataires de la circulaire académique qui paraît habituellement en novembre. Soyez attentifs de prendre connaissance des délais d'inscription.

Le BO n° 31 du 21 août 2025 : <https://www.education.gouv.fr/bo/2025/Hebdo31/MENE2519935N> précise les dates des épreuves de la session 2026 : Les devoirs sur table auront lieu le **mercredi 10 mars 2026**. Les épreuves orales se dérouleront **entre le 28 janvier 2026 et le 3 avril 2026** à des dates fixées au niveau des établissements.

En vous souhaitant à toutes et à tous une très bonne année scolaire
Et en restant à votre écoute,
Bien sincèrement,

L'Inspectrice d'Académie
Inspectrice Pédagogique Régionale
Allemand



Sabine BERGMANN